



Capsule HISTORIQUE

350 ans LACHINE

LA PAROISSE ST-STEPHEN'S

La paroisse de St-Stephen's fut fondée en 1822 par le révérend Brooke Bridges Stevens (1787-1834). Cet homme d'église, d'abord aumônier de la garnison du fort de l'île Sainte-Hélène, fut aussi connu comme écrivain, journaliste et prédicateur réputé. Décédé en 1834, il fut inhumé le 16 mai à Lachine dans la paroisse qu'il avait fondée.

Cette paroisse, d'abord établie en 1822 comme desserte à l'intention des Irlandais anglicans qui travaillaient à la construction du canal, devait aussi servir la communauté anglicane de l'ouest de l'île comprenant des militaires, des commerçants, des marchands de fourrure, des cultivateurs ainsi qu'un bon nombre d'ouvriers irlandais.

Une petite église de pierre fut érigée en 1831 sur les terres de la famille Gordon dont le père, William, décédé en 1806, était cet ancien commis puis actionnaire de la Compagnie du Nord-Ouest. Il avait, en 1803, fait construire un hangar de pierre qui, un temps, fut utilisé pour les services religieux. Le 10 juin 1831 son fils, aussi appelé William, fit don à la Congrégation protestante épiscopale (Protestant Episcopal Congregation) de Lachine d'un terrain de 30 873 pieds carrés (un quart d'arpent de terre) situé à l'arrière de la maison familiale sur lequel furent construits l'église et le cimetière.

En 1833, les héritiers de Gordon vendent leurs terres à Sir George Simpson, directeur de la Compagnie de la Baie d'Hudson. Personne ne pouvait se douter qu'une trentaine d'années plus tard, une partie de ces terres passerait entre les mains des sœurs de Sainte-Anne et que la petite église de pierre voisinerait un jour l'imposant Collège Sainte-Anne.

En 1927, en proie à des difficultés financières, la Congrégation souhaita vendre l'église St-Stephen's et son cimetière. À la surprise générale, les avocats découvrirent dans le contrat de donation du terrain une clause d'utilisation stipulant qu'une église était le seul genre de bâtiment pouvant y être érigé.

Illustrations

L'église St-Stephen's et son cimetière) carte postale non datée - SHL).
St-Stephen's Hall, ou salle paroissiale, autrefois réservée aux classes religieuses le dimanche ainsi qu'aux activités sociales.

ST. STEPHEN'S PARISH

St. Stephen's Parish was established in 1822 by Reverend Brooke Bridges Stevens (1787-1834). This man of the Church, first a chaplain of the garrison of Fort de l'île Sainte-Hélène, was also known as a writer, journalist and renowned preacher. He died in 1834 and was buried in Lachine on May 16, in the parish that he had founded.

This parish, first established in 1822 as a "cure" (a curate's district) for the Anglican Irish who worked on building the canal, was also intended to serve the Anglican community west of the island and consisting of the military, fur traders, farmers and many Irish workers.

A little stone church was built in 1831 on the lands owned by the Gordon family, whose father William, who died in 1806, was that former clerk and then shareholder of the North West Company. In 1803, he had built a stone hangar which was used for religious services for a while. On June 10, 1831, his son—also named William—made a donation to the Protestant Episcopal Congregation in Lachine of a piece of land 30,873 square feet in area (a quarter of an arpent of land) located behind the family home on which the church and cemetery were built.

In 1833, Gordon's heirs sold their lands to Sir George Simpson, director of the Hudson's Bay Company. No one could have guessed that some thirty years later, part of these lands would pass into the hands of the Sisters of St. Anne and that the little stone church would one day stand next to the imposing Collège Sainte-Anne.

In 1927, plagued by financial problems, the Congregation wanted to sell St. Stephen's Church and its cemetery. Much to everyone's surprise, the lawyers discovered in the contract to donate the land, a user clause stipulating that a church was the only type of building that could be constructed there.

Illustrations

St. Stephen's church and its cemetery (undated postcard) (SHL).
St. Stephen's Hall, or parish hall, formerly reserved for religious classes on Sunday as well as for social activities.

Cette capsule est une gracieuseté de TC Media, éditeur du *Messenger Lachine & Dorval*, fier partenaire du 350^e anniversaire de Lachine.

Source: Hélène Lamarche, Société d'histoire de Lachine

This capsule is a courtesy of TC Media, editor of *Le Messenger de Lachine & Dorval*, a proud partner of the 350th anniversary of Lachine.

Source: Hélène Lamarche, Société d'histoire de Lachine